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Temas en –ι  

ALTERNANTES.  
   

 Sing. Plur. 

Nom. πόλις πόλεις 

Voc. πόλι πόλεις 

Ac. πόλιν πόλεις 

Gen. πόλεως πόλεων 

Dat. πόλει πόλεσι 
   

Sustantivos femeninos.  

• La alternancia consiste en que en el nom. voc. y ac. sg. el tema 
termina en una –ι simple, mientras que en el resto de casos del sg. y 
en todo el plural el final del tema es en –ει.  

• Nuevas evoluciones fonéticas que conviene saber:  
• Consonantización de –ι– intervocálica en "y" (yod).  
• Caída de yod intervocálica y contracción de las vocales que 

quedan en contacto sólo si son del mismo timbre.  
• Nominativo con sigma, vocativo tema puro.  
• Al igual que los neutros en –ματ–, los sustantivos tema en iota 

alternantes son anáclitos, es decir, se acentúan lo más atrás posible.  
• Nom. sg. πόλι–ς.  
• Voc. sg. πόλι.  
• Ac. sg. πόλι–ν.  
• A partir del gen. sg. el tema es πόλει, al cual se añade el morfema 

desinencial ος: πόλειος.  La evolución es la siguiente: πόλειος > 
πόλεyος (consonantización de ι intervocálica) > πόλεος (caída de 
yod intervocálica; no hay contracción porque las vocales en contacto 
son de distinto timbre).  Sin embargo, ésta no es la forma utilizada, 
sino πόλεως, por analogía con los temas en diptongo estudiados 
anteriormente.  Obsérvese la posición de acento, que se mantiene 
anáclita, como prueba de la artificiosidad de la ω de la desinencia.  

• Dat. sg. πόλει–ι > πόλεyι (consonantización) > πόλει (diptongación).  
• Nom. y voc. pl. πόλειες > πόλεyες (consonantización) > πόλεες 

(caída de yod intervocálica) > πόλεις (contracción porque las 
vocales en contacto son del mismo timbre).  

• El acusativo plural es analógico del nominativo y acusativo: πόλεις.  
• Gen. plur. πόλειων > πόλεyων (consonantización) > πόλεων (caída 

de yod intervocálica; no hay contracción porque las vocales en 
contacto son de distinto timbre).  Obsérvese la posición del acento: 
en este caso se trata de analogía con respecto del genitivo singular.  

• Dat. plur. se forma como si la ι no existiera: πόλεσι 1.  
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 TEMAS EN –ι NO ALTERNANTES.  
   

  Sing.  Plur.  
Nom.  οἶς  οἶες  

Voc.  οἶ  οἶες  
Ac.  οἶν  οἶς  

Gen.  οἰός  οἰῶν  
Dat.  οἰΐ  οἰσί  

   
• Sustantivos femeninos.  
• Presentan una ι constante en todos los casos de la declinación, sin 

que se produzca alternancia con un grado vocálico pleno (ει) como 
el que hemos visto en los alternantes.  

• Nom. sg. οἶς.  
• Voc. sg. οἶ.  
• Ac. sg. οἶν.  
• Gen. sg. οἰός.  Obsérvese que no se produce una alternancia vocálica 

a partir de este caso. Por otro lado, hay que recordar que, puesto 
que esta palabra tiene un nom. sg. monosilábico, el acento en el gen. 
y dat. sg. y plur. va situado sobre la desinencia.  

• Dat. sg. οἰΐ (con acento y diéresis sobre la desinencia, para indicar la 
separación constante entre el tema y ésta).  

• Nom. y voc. pl. οἰ ες.  
• Ac. pl. οἰνς > οἶς.  Se confunde con el nominativo singular.  
• Gen. pl. οἰῶν.  
• Dat. pl. οἰσί.  En este caso, los no alternantes no pierden la ι en el 

dativo plural.  

  

NOTAS  

1 Recordemos esto también ocurria en el dativo plural de los temas en ν. 
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